

Die Annexion von Schleswig-Holstein, Hannover, Kurhessen, Nassau und Frankfurt verletzte zwar den Legitimitätsgedanken, befriedigte aber das spezifische Preußentum; die Einbringung der Indemnität beim Preussischen Landtag und die Schaffung des Norddeutschen Bundes mit einer Verfassung, die hervorging aus der Vereinbarung mit einer Volksvertretung, gewählt nach dem allgemeinen Stimmrecht, bedeutete die Verjöhnung mit den Liberalen und die Aufnahme des Grundgedankens der Demokratie in das werdende neue Staatswesen.

Elemente, die sich bisher aufs tödlichste gehaßt, Gegensätze, die sich bisher wie Gut und Böse, Himmel und Hölle einander gegenüber gestanden hatten, sollten sich jetzt zu einer organischen Einheit verschmelzen. Aber nicht im Frieden vollziehen sich solche geschichtlichen Verschmelzungen.

Bismarck wünschte den Liberalen entgegenzukommen, seine konservativen Ministerkollegen

---

kämpfen müssen, wenn er Roon und Moltke auf seiner Seite gehabt hätte? Mir scheint, ein Grund, seine Erzählung gerade in dem Punkt, daß er allein geblieben sei, zu verwerfen, liegt nicht vor.